
様式第３ 

会  議  録 

会 議 名 令和５年度第１回野田市立図書館協議会 

議題及び議題毎の

公開又は非公開の

別 

１ 会長及び副会長の選出について（公開） 

２ 令和４年度野田市立図書館事業実施状況報告について（公

開） 

日 時 
令和５年７月２０日（木） 

午後２時から午後３時１０分まで 

場 所 欅のホール２階 興風図書館会議室 

出 席 委 員 氏 名 

会 長 河合 章男 

副会長 村越 健志 

委 員 下川 泰弘、石山 美代子、佐藤 清美、倉持 京子、 

新田 のり子、川島 信良、三ツ橋 淑子、石坂 瑞子 

欠 席 委 員 氏 名 委 員 松田 裕二、横川 しげ子 

事 務 局 

染谷教育長 

富山教育次長（兼）生涯学習部長 

渡邉興風図書館長 

宮﨑興風図書館館長補佐（兼）図書サービス係長 

杉山興風図書館図書サービス係主任主査 

龍野興風図書館図書サービス係主査 

真部興風図書館庶務係主任主事 

正岡南図書館長（指定管理者） 

深尾北図書館長（指定管理者） 

吉田せきやど図書館長（指定管理者） 

澤田図書館流通センター関東支社千葉営業担当（指定管理者） 

清水図書館流通センター図書館サポート事業部千葉県エリアマ

ネージャー（指定管理者） 

傍 聴 者 ２人 

議 事 
令和５年度第１回野田市立図書館協議会の会議結果(概要)は、

次のとおりである。（本文中の事務局の説明は会議資料を参照） 
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興風図書館長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

興風図書館長 

 

教育長 

興風図書館長 

 

 

興風図書館長 

 

 

興風図書館長 

 

 

興風図書館長 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

委員１２人中１０人の出席により会議が成立していること、

会議を公開することとし、市報や市のホームページで会議の開

催及び傍聴を周知していること、審議をいただく案件の中に個

人情報が含まれる場合はその都度会長から委員に諮り非公開の

決定を行うこと、会議資料や会議録は市のホームページに掲載

するとともに、市役所やいちいのホールの行政資料コーナーに

配置し閲覧できるようにしていること、会議録作成のため録音

機を使用することを報告する。 

２人の方から傍聴の申出があるが、許可してよろしいか。 

＜許可について反対する委員無し＞ 

異議がないため傍聴を許可し、傍聴人の入室を認める。 

＜傍聴人２人が入室する。＞ 

＜染谷教育長が挨拶を行う。＞ 

委嘱後、最初の会議となるため、名簿順にその場で自己紹介を

お願いしたい。 

＜委員及び事務局職員が自己紹介を行う。＞ 

会議を始める前に、野田市立図書館協議会委員の役割につい

て説明させていただく。 

＜野田市立図書館協議会の役割について説明する。＞ 

会議資料の一部に誤りがあったため、資料の訂正をお願いす

る。 

＜会議資料について訂正する。＞ 

委嘱後初めての会議であり会長が不在のため、会長が選出され

るまでの間、染谷教育長に仮議長をお願いしたいが、いかがか。 

＜異議無しの声有り＞ 

会長が選出されるまでの間、仮議長を務めさせていただく。 

議題（１）の会長及び副会長の選出についてお諮りする。 

野田市立図書館の管理及び運営に関する規則第１９条の規定

により、会長及び副会長は委員の互選により選任するとされて

いる。前回の互選の方法は、会長、副会長の順で、出席されて

いる委員の皆様から立候補者を募ったところ、一人の立候補が
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教育長 

 

教育長 

 

 

 

 

教育長 

 

 

石山委員 

 

 

教育長 

 

 

教育長 

 

 

教育長 

 

 

河合会長 

 

 

 

石山委員 

河合会長 

あり、出席されている委員の賛成を頂いて決定した。 

今回の選出の方法についてお諮りする。 

＜推薦の声有り＞ 

 推薦という意見があったがいかがか。 

 ＜異議無しの声有り＞ 

 異議がないので、推薦の方法によりお諮りする。 

それでは、出席されている委員の皆様からの推薦を頂き、複

数の方が推薦された場合には出席委員の多数決により決定する

こととしてよろしいか。 

＜異議無しの声有り＞ 

異議がないので、推薦の方法により会長の選任を行う。 

始めに会長を選任する。 

会長に推薦される方はいるか。 

会長に河合委員を推薦する。 

これまで副会長として御活躍されていた河合委員にお願いし

たいと思う。 

河合委員を推薦する御意見があったが、ほかに推薦する方が

いたら御発言をお願いしたい。 

＜ほかに推薦する委員無し＞ 

ほかに推薦がないためお諮りする。河合委員を会長に選任す

ることに御承認を頂けるか。 

＜異議無しの声有り＞ 

異議無しと認め、河合委員を会長にすることを決定する。 

それでは河合会長に就任の御挨拶をお願いし、議長を交代す

る。 

会長に選任された河合です。御推薦を頂いたので、年齢も年

齢だが最後の仕事と思ってお引受けする。 

それでは続いて副会長の選任を行いたいと思う。 

副会長について、選任の方法はいかがか。 

副会長も推薦の方法でお願いしたいと思う。 

推薦による選任の御意見を頂いたが、御異議のある方はいる



4 

 

 

 

河合会長 

石山委員 

 

河合会長 

 

 

河合会長 

 

 

河合会長 

 

 

村越副会長 

 

 

河合会長 

 

 

 

 

 

河合会長 

 

 

川島委員 

 

 

 

 

か。 

＜異議無しの声有り＞ 

それでは、推薦のある方は挙手をお願いしたい。 

村越委員を推薦する。村越委員は図書館協議会委員の経験も

豊富であり、是非会長を補佐していただければと思う。 

村越委員を推薦する御意見を頂いた。ほかに推薦される方は

いるか。 

＜ほかに推薦する委員無し＞ 

それではお諮りする。村越委員を副会長に選任することに御

承認いただけるか。 

＜異議無しの声有り＞ 

出席委員全員一致で、村越委員を副会長にすることを決定す

る。 

それでは村越副会長に就任の御挨拶をお願いする。 

皆様の御推薦で副会長に就任した村越です。微力ながら河合

会長を補佐していく所存である。委員の皆様の御助言、御協力

をよろしくお願いする。 

それでは議事に入らせていただく。 

議題２の令和４年度野田市立図書館事業実施状況報告について

を議題とする。 

事務局から説明をお願いしたい。 

＜令和４年度野田市立図書館事業実施状況について報告する

＞ 

ただ今の説明について御意見、御質問などがあるか伺う。 

なお、議事録作成のため発言前に名前を仰っていただきた

い。 

資料２ページの居住地別の統計について、先ほどの説明では

図書館に近い所の利用者は多いが、離れている所は利用が少な

いとのことであるが、地区別に分けるよりも図書館別に分けて

はいかがか。地区別の統計が分析として必要ということならば

異論はないが。 
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興風図書館長補佐 

 

 

三ツ橋委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

河合会長 

三ツ橋委員 

 

興風図書館長補佐 

 

 

 

 

 

 

 

三ツ橋委員 

興風図書館長補佐 

 

興風図書館主任主

査 

 

今回の資料には掲載していないが、図書館別の統計も取って

いる。両方を合わせてみれば傾向が分かると思うので、次回の

会議以降は資料を工夫させていただきたいと思う。 

登録後５年間利用がない場合、もう一度登録をし直さなけれ

ばいけないというのは、大人はそれほどハードルは高くないと

思うが子供たちにとってはちょっとハードルが高いと感じた

が、これは法律で決まっていることか。 

それから、幼稚園や保育所において選書アドバイスを行って

いるとのことであるが、自分が感じたのは、子供たちはすごく

好奇心が旺盛で、自分が好きなことや興味がある本がはっきり

しているが、本棚を見るとただ本が収まっている場面も目にす

る。週や月の単位でお薦めの本を入れ替えたり、貸出してまた

戻して内容を入れ替えるということを現在行っているのか。又

は今後行う予定があるのか伺いたい。 

その回答は興風図書館からでよろしいか。 

せっかく各館長が出席されているので、それぞれから回答を

お願いしたい。 

５年間というのは法律で決まっているわけではなく、実際に

図書館を利用している人数を把握したいという目的で５年間と

している。そうしないと、例えば１０年前に登録をして利用し

たが、それ以来一度も図書館を利用していない人でも利用者と

してカウントされてしまうので、平均的に５年間を目安とし

て、その間全く利用がない場合は一度登録を消して、その方が

また図書館を利用される際に改めて登録をしていただいてい

る。 

そのときにはまた身分証明書を提示してもらうのか。 

利用されていない間に住所を変更されている方もいらっしゃ

るので、そのときにチェックできるということもある。 

幼稚園や保育所の選書について、保育所については今年度か

らなのでまだ選書リストは上がってきていないが、幼稚園２園

についてはリストを上げていただいており、リストを拝見して
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三ツ橋委員 

 

興風図書館主任主

査 

 

三ツ橋委員 

 

 

北図書館長 

 

 

 

 

 

河合会長 

 

下川委員 

河合会長 

 

 

興風図書館主任主

査 

 

 

 

 

教育長 

河合会長 

教育長 

学年が合っているのかなどを確認し、更に図書館からお薦めの

本などを示し、それらを総合して情報提供している。 

今、興風図書館から選書やサービスを行っていらっしゃると

いうことか。今年からされているということか。 

幼稚園、保育園に関しては興風図書館でリストを拝見して、

各幼稚園や保育園に対してアドバイスや情報提供等をさせてい

ただいている。 

資料の中にイベントの参加者０人というのが二箇所見受けら

れたが、今年は少し工夫をされると北図書館長が仰っていたの

で、どのような工夫をされるか教えていただきたい。 

ＹＡ図書館サポーターの参加が０人であったが、このときは

コロナの影響もあり、例年行っていた学校へのチラシの配布を

行わなかったため宣伝が不足していた。 

今年度は学校へチラシを配り、各生徒へお渡しくださいとお

願いした。そのかいもあったのか、今年度は御参加をいただい

いる。 

今のことで下川委員にお尋ねするが、今学校では図書委員の

委員会活動は行っているのか。 

小学生は行っている。 

図書委員とのリンクとか、そういったことをどこかで行って

いるか。私がいた頃は全くやっていなかったので反省も含めて

であるが。 

小中学校を訪問させていただいて、そのときには図書委員の

方に直接お会いする機会はなかったが、図書担当の先生と校長

先生などの管理職の先生とお会いしてお話を聞く機会があり、

その中でこういうことを行っているという報告を頂いて、では

更にこういったことはどうでしょうという提案をさせていただ

いている。 

加えて、今年度から全校に図書館司書を配置している。 

司書教諭ではなくか。 

司書教諭ではなく図書館司書を全校に、毎日常駐ではなく一
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教育長 

河合会長 
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佐藤委員 

 

 

 

 

興風図書館長 

河合会長 

人何校か掛け持ちになるが、そういうことをする中で、興風図

書館とも連携して、望ましい本の冊数であるとか内容であると

かというアドバイスを興風図書館の方から頂きながら、図書館

司書と学校とで相談をして図書の配置をするというような工夫

を現在行っているところである。我々が教員であった頃とは随

分違っている。 

野田はよかったのだが、地域によっては問題になるくらい、

司書教諭の負担が一時大変なときもあった。図書館司書は有資

格者か。 

そうである。 

それはすばらしい。段々と近代化されてきた。 

おはなしボランティアの養成講座を受けて二十数年たつ。私

が携わっているのは北図書館とせきやど図書館で、おはなしボ

ランティアがおはなし会に参加してお手伝いをしているが、年

々高齢化してボランティアの数が減っている。この５年間、ボ

ランティアの養成講座を行っていないと思うが、これからボラ

ンティアを養成する予定はあるのかどうか。今のままのおはな

し会の形でなさっていくのかどうか、展望をお聞きしたい。 

おはなしボランティアの件については、養成講座の方はしば

らく中止させていただいていたが、それは再開しなくてはいけ

ないと考えている。再開に当たって今相談をしており、今後ど

ういった形で再開していくかについて、図書館協議会にも話を

させていただいて進めていかなければいけないという課題とし

て考えているところである。 

せきやど図書館のボランティアが今は３人しかいないため、

私は月に２回出ており、そのほかに北図書館にも出ていて、そ

のように頑張って出てもおはなし会の参加者が０人という日も

ある。もう少し子供たちが図書館に集まれるような雰囲気を作

るのに御協力をお願いしたいと思う。 

承知した。 

養成講座は一時希望者が多い時期がなかったか。 
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興風図書館長 

 

 

 

 

 

河合会長 

 

 

佐藤委員 

倉持委員 

 

興風図書館長補佐 

 

 

最初は養成講座を受けた方がおはなしパレットに入って各図

書館でボランティアを行うという形になっていた。あるときか

ら、少しハードルが高すぎるからとボランティア養成講座を受

けたのにおはなしパレットに入らなくなったためボランティア

ができなかったのだが、それではもったいないということで、

おはなしパレットに入らなくても図書館ボランティアとして登

録すれば図書館ボランティアができますよということで、ここ

十数年行っている。それでも、おはなしの本の選び方や素話を

必ず入れるなどなかなか大変であり、難しいこともあるようで

人数が減ってしまう。せっかく４０人、５０人養成しても残る

のは一人二人である。 

結構、参加者が来ていた。 

講座に４０人参加されていても実際に残るのは各図書館で一

人二人である。また６０歳で受講しても１０年たてば７０歳に

なるので、もっと若いママたちの養成や読書に対する盛り上が

りを何とか作っていただけたら有り難い。 

実は図書館はボランティアで支えていただいているというこ

とが大前提にあり、方法で言うと配架やおはなし会、図書の修

理などでボランティアの方に支えていただいている。佐藤委員

が仰られたことは本当に深刻な問題であり、募集をどうしてい

くかについて考えていきたいと思う。これから頑張っていきた

い。 

多分、そのような傾向があったところにコロナがあって壊滅

状態みたいなことになってしまったのではないかと思う。立て

直していただければと思う。 

是非よろしくお願いしたい。 

本の福袋について初耳だったので、もう少し詳しく教えてい

ただきたい。 

具体的には、例えば夏なので怖い本を福袋に入れる場合、福

袋のタイトルに怖い本と書いてしまうと、そういう本が入って

いるのだなと袋の中身が分かってしまうので、まず福袋のタイ
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河合会長 

 

河合会長 

 

 

 

 

興風図書館長 

 

 

 

 

 

河合会長 

 

トルを工夫して、子供用であったら単純に「きゃー！」という

だけのタイトルにし、それを見た人のインスピレーションが働

くようにして、福袋の中にはどのような本が入っているのかし

ら、借りていこうかなという気持ちになるようなタイトルを福

袋に付けている。タイトルを付けた福袋は買物で使用されるよ

うな紙袋の中に本を３冊入れて封をし、カウンター近くの机の

上に数十個の福袋を置いて、利用者に自分の好きな福袋を選ん

でもらっている。また、その福袋を貸出しの際は、袋の中に入

っている本が分からないように手続を行って、帰宅されてから

中身を見てもらっている。このような形で年に一、二回行って

いる。本の福袋は野田市が始めたものではなく、全国的にいろ

いろな図書館で行われている。 

ほかに御質問、御意見などあるか。 

＜意見、質問無し＞ 

なければ、令和４年度野田市立図書館事業実施状況報告につ

いて、御承認をいただけるか。 

＜異議無しの声有り＞ 

異議がないので承認されたと認める。 

本日の議題は全て終了したが、事務局より何かあるか。 

令和５年度の事業については、令和５年３月に開催した令和

４年度第２回野田市立図書館協議会において報告させていただ

いているが、次回の図書館協議会の会議は、令和５年度事業の

途中経過報告と令和６年度事業計画を議案として、来年２月に

予定している。ほかに急に議題が出た場合は通知させていただ

くのでよろしくお願いしたい。 

それでは以上で、令和５年度第１回野田市立図書館協議会を

閉会する。今後の会議もよろしくお願いしたい。 

 


